

# CUMPLID VUESTRO DEBER

Deber es el nombre de la fuerza moral que inclina a los seres humanos a proceder en todos sus actos conforme a los dictados del bien.

El deseo incontenible de cumplir el deber se cultiva en el hombre desde su más tierna infancia por medio de la buena educación.

El cumplimiento del deber no excluye a ninguno de los poderes del ser humano: morales, espirituales, materiales; referentes a Dios, a la Patria, a todo lo creado.

El hombre puede cumplir su deber obedeciendo a su

propio yo. Procede así la persona que tiene cultivado el espíritu de responsabilidad. También puede cumplirse el deber por sometimiento a fuerzas, de cualquier índole, extrañas al propio individuo. En ese caso, la persona carece, en mucho, de espíritu de responsabilidad.

Al reclamo que los intereses ajenos lastimados hacen al hombre de responsabilidad, éste contesta: "¡Perdón: cumpla mi deber!".

La persona que juzga sin pasión los actos de sus semejantes exclama: "¡Cumple su deber! o ¡cumplió su deber!".

El jefe que tiene conciencia del grado de responsabilidad de sus subalternos, solo les recomienda: "¡Cumplid vuestro deber!".

De la persona que no somete sus actos privados y públicos a los preceptos establecidos, como leyes, para mantener en la mejor armonía la vida social humana, se dice: "¡No cumple su deber!".

El hombre que sabe cumplir su deber es como el rompedor en los embravecidos mares; resiste, sin flaquezas, a las tentaciones y a las acometidas del mal. Cristo, en el Gólgota, es el más elocuente ejemplo del hombre que sabe cumplir su deber.

Carece de mayor importancia el cumplimiento del deber cuando obedece a hechos sencillos y corrientes de la vida. Son actos que cualquier persona se siente impulsada a ejecutar conforme a los dictados del bien.

Pero es digno de la mayor admiración cumplir el deber cuando el acto reclama de sacrificio en cualquier grado y en cualquiera de sus formas: moral, mental, física.

Cumplir el deber sometiéndose a cualquier grado de sacrificio, es propio de las personas dueñas de bien aquilataada moralidad. A esas personas las premia la gloria colocándolas en el sitio escogido para que moren eternamente en él los seres inmortales.

La inmortalidad es superlativamente sublime cuando se conquista cumpliendo el deber para tranquilidad de la patria y para el bienestar de los semejantes.

Esta clase de inmortalidad solo la obtienen los grandes patriotas, los grandes cívicos y los que aman entrañablemente a la humanidad.

La historia se complace en guardar los nombres y en narrar los hechos de los hombres que saben cumplir, al máximo del heroísmo, su deber. La historia hace que esas personas vivan en la eternidad.

¡Feliz la patria que alimenta hijos que saben cumplir su deber!

¡Feliz la República que se ennoblece poseyendo ciudadanos que prefieren la fría tumba antes que dejar de cumplir su deber!

# DEFENSA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE FDO. BARRIENTOS RODRIGUEZ

SAN JOSE, COSTA RICA, AMERICA CENTRAL.

Apartado 909 PATROCINADO POR EL COMERCIO DEMOCRATICO DE COSTA RICA No. 437

HERMANA MUJER

## EL FANTASMA DE LOS CELOS

Muchas consultas hemos recibido en esta última quincena sobre el fantasma terrible de los celos y hasta nos han pedido que en nuestra columna habláramos sobre tan interesante tema. Aunque ya lo hemos hecho tantas veces y hemos fijado claramente nuestro criterio en este problema, con todo agrado volvemos sobre el mismo, porque nunca está de más golpear sobre el yunque de la educación popular y forjar una nueva verdad en el destino de mucha gente. Porque el fantasma de los celos taladra el alma de muchas personas incluidas en ellas a las llamadas culpas.

Para nosotros los celos son en primer término FALTA DE EDUCACION, falta de elevación espiritual falta del más elemental tacto para tratar a quien decimos amar o querer, y en segundo término mezquindad y raquitismo del alma que humilla, rebaja y ofende al objeto de nuestro amor. ¿Si una mujer o un hombre tienen o cultivan desconfianza para su novia o esposa y viceversa, ¿para qué la tienen de novia o para qué se casa? ¿No es mejor andar solos por esos caminos del mundo con semejante egoísmo y con tales taras del alma? ¿Para qué casarse, ennoviarse o mantener amigos, si luego los vamos a torturar terri-

blemente con el fantasma de los celos? Bien sabido que el sentimiento de los celos es algo formidable y que unido al pensamiento grandioso que tortura el ser íntimo, configura un poder tan enorme que inconscientemente está IMPULSANDO al ser objeto de los celos, a cometer delitos de adultorio.

Además el celado si experimenta determinado sentimiento fraternal hacia una tercera persona, el ser víctima de tales celos, no sólo transforma esos sentimientos, sino que se ve impulsado hacia aquella con fuerza incontrastable en su acción íntima. Y esto es lo peligroso.

Por otra parte los celos SON RIDICULOS, porque quien quiera adular en el noviazgo o en el matrimonio lo hará con toda tranquilidad sin que el poseído por el fantasma pueda evitarlo. El celoso, ¿no tiene que trabajar, dormir, visitar, pasear, etc., etc.? Pues en un cerrar y abrir de ojos el pobre desgraciado es convertido en lo que el objeto de su amor, jamás le hubiera transformado si en vez de sentimientos fatídicos y ridículos de celos, le hubiese irradiado pensamientos y sentimientos de amor, de fe y de confianza plena. Porque el que cede, además de ser un

—Pasa a la Pág. DOS

## LO DIJO JOSE INGENIEROS

Ninguna convergencia histórica parece más natural que una federación de los pueblos de América Latina. Disgregados desde hace más de un siglo por la incomunicación y el feudalismo, pueden ya plantear el nuevo problema de su futura unidad nacional, extendida desde el Río Bravo hasta el estrecho de Magallanes. Esa posibilidad histórica merece convertirse en ideal común, pues son comunes a todos sus pueblos las esperanzas de progreso y los peligros de vasallaje.

Hora es de repetir que, si no llega a cumplirse tal destino, sería inevitable su colonización por el imperialismo que desde hace cien años los acecha: la oblicua doctrina de Monroe, firme voluntad de los Estados Unidos, expresa hoy su decisión de tutelar y explotar a nuestra América Latina, cautivándola sin violencia, por la diplomacia del dólar.

Son sus cómplices la tiranía política, el parasitismo económico y la superstición religiosa, que necesitan mantener divididos a nuestros pueblos, explotando sus odios recíprocos en favor de los intereses creados en cien años de feudalismo tradicional.

Frente a esas fuerzas inmorales del pasado, la esperanza de acercarnos a una firme solidaridad sólo puede ser puesta en la Nueva Generación, si logra ser tan nueva por su espíritu como por sus años.

Sea ella capaz de resistir a las pequeñas tentaciones del presente, mientras adquiere las fuerzas morales que la capaciten para emprender nuestra gran obra del porvenir; desenvolver la justicia social en la nacionalidad continental.

## EDUCACION SEXUAL: PRINCIPIOS

1)—Inspirados en los principios de la ciencia médica y moral cristiana, rechazamos enérgicamente el mito y prejuicio pseudo-científico de que la pureza y continencia sean dañinas a la salud, tanto psi-

quica como física del joven, afirmando que la guarda de la continencia es excelente escuela para la formación de un carácter recio y viril, así como la mejor preparación para un matrimonio sano y fecundo.

2)—Suscribimos la tesis de la obligación y necesidad de una sana educación sexual de la juventud, impartida en forma privada y progresiva, según las circunstancias de edad, sexo y temperamento, por aquellos que han recibido de Dios la misión y responsabilidad de la educación de los jóvenes.

3)—Sostenemos que es obligación de los padres y madres de familia el capacitarse intelectual y moralmente para impartir a sus propios hijos una sana educación sexual entendida ésta como una progresiva, prudente, sincera y delicada revelación de las sagradas y admirables leyes de la vida, según las exigencias de edad, temperamento, sexo y ambiente que corresponda a cada uno de ellos.

4)—Afirmamos que esta educación sexual no debe limitarse en forma alguna a una simple exposición y descripción más o menos científica de datos fisiológicos, sino que debe tender, sobre todo, al robustecimiento de la voluntad proponiendo a la consideración del joven el ideal de una vida moral digna y viril.

5)—Por estas razones rechazamos como insuficientes y hasta contraproducentes el concepto puramente naturalista de una educación sexual colocada en el mismo plano de cualquier otra asignatura o disciplina de segunda enseñanza que pretenda exponerla en forma pública y colectiva, sin tener en cuenta las necesidades peculiares de cada muchacho o muchacha por razón de su edad, sexo, temperamento y cultura.

—Pasa a la Pág. CUATRO

## JUVENTUD DESCARRIADA

Una ola de delitos se están cometiendo de un tiempo a esta parte por jóvenes imberbes, egresados no hace mucho de la escuela elemental... Triste espectáculo, tan triste, que invita a meditar seriamente sobre el futuro de esa juventud bravia, ambiciosa, tremenda en el campo de las actividades delictivas. No es posible pasar con indiferencia frente a estos hechos que se cometen a diario en los suburbios de las ciudades y en los lugares céntricos; en las casas particulares, en los comercios, en los grandes emporios de trabajo y en los Bancos. En fin, la República está azorada por tanta audacia.

Bandas perfectamente organizadas, con jefes-niños, dominan la urbe inmensa, y la policía da la impresión, a pesar de su preocupación de actuar desorientada frente a tanta audacia. Diariamente leemos en los diarios atracos efectuados por jóvenes "ya veteranos delincuentes", y la sociedad se verá, así, de ponerse coto a estos hechos, irremisiblemente perdida.

¿A qué se debe tanta impudicia? Los vicios pasados pueden haber influido; la negligencia de los padres, que generalmente atienden sus vicios y descuidan a sus hijos; el juego, la laceración social que corrompe la mente de la juventud descarriada; el sistema de vida lujuriosa; el deseo infinito de trabajar cada vez menos; la vida en promiscuidad; las modas extravagantes que hacen de varones sermores amorales; los hogares sin madres y sin hermanas porque la vida moderna les impone ganarse el sustento diario... y muchas otras cosas que corrompen o disgrega la familia.

Repetimos. Es absolutamente necesario

meditar. Los Poderes del Estado deberían tomar el asunto en serio y destruir estas organizaciones de bandidos jóvenes, tormento de la sociedad y que son, además, un peligro para el futuro de la patria.

Y se destruyen así: edificando casas para obreros y empleados a precios asequibles; estableciendo fuentes de trabajo para todos los habitantes y que los sueldos de los obreros sean suficientes para la vida. Cuidar celosamente que los industriales y comerciantes no enriquezcan en demasia y llamar la atención de los grandes consorcios, de las grandes compañías con capitales ilimitados, de los rentistas, en fin de todos los que viven bajo el cielo de la patria y poseen fortuna, que sean generosos con el Estado, para que todos podamos vivir sin tantas preocupaciones. El amor a nuestros semejantes debe ostentar siempre la llama viva. Si el dinero sirve para intercambio. El dinero no representa más que una forma de esclavitud, nos enseña Tolstoy, y no debemos estar aferrados a él. Y es vergüenza para un ser que lo distingua por el vil metal. El dinero en manos generosas es bondad, belleza, virtud, porque apaga la sed del pobre, de pan al necesitado y alivia el dolor de los enfermos. Pero en manos ambiciosas, es veneno, que todo lo diezma.

Que la juventud descarriada se encauce por el camino del bien. Por el camino del trabajo, que todo lo purifica. Sin codicias raras. Llegaremos así a satisfacer nuestro ser, tan atormentado hoy por todos estos actos de incultura.

(De "La Región". Buenos Aires, Argentina)

## DE CONSTANCIO C. VIGIL

No vale un libro por su papel y por sus tapas, sino por su contenido. Tampoco el ser humano ha de apreciarse por su cuerpo, por su aspecto o por las cosas que están a su alrededor. Tápalo por sus ideas y sus sentimientos.

Lo mismo hace Dios contigo.

¡Procura que el saber y el amor llenen tu vida, sean tu camino, brillen en tus ojos y te guíen y te rediman!

¡Desea que todos los seres cumplan su destino con el menor sufrimiento!

¡Ama, perdona, comprende, ayuda, compadece!

## EL PERIODISMO Y SU MISION

La misión del periodista es misión de Honor y de Valor.

Su obra ha de ser obra de combate.

Todo periodista debe ser un guerrero e izar la bandera de la rebelión frente a todas las injusticias, demoliendo con su lanza salvadora los principios erróneos y depositando en el surco abierto la simiente del Bien y del Amor.

La prensa no debería callar jamás, ni mancharse de ignominia al precio vil del interés económico, sino debe ser un poder puesto al servicio de los altos ideales, del espíritu y del progreso intelectual y material de los pueblos.

Siempre debe clamar con el poder augusto de la palabra, llenando el espacio con la expresión del pensamiento libre y soberano.

La magia del verbo revolucionario repercutirá por todos los ámbitos, perdurará en todos los espíritus y creará en proporciones gigantescas con el empuje formidable del derecho.

La pluma del periodista libre debe irradiar cual una tea, desde la cima de la Libertad; como una aurora de Luz sobre un mundo de sombras y escombros.

Cada pluma debe ser una antorcha que disipe las tinieblas de la ignorancia.

Cada pluma debe ser un puñal que destruya la iniquidad y la esclavitud.

Ella engendrará el milagro de la acción libertadora.

Cada palabra debe ser una revelación para los pueblos que esperan que la voz de la Verdad surja de los labios proféticos.

Escribir y combatir.

Ser el héroe de las grandes gestas heroicas, el abnegado defensor de las causas sociales, de las muchedumbres anónimas que sufren el yugo de la esclavitud y la injusticia de las leyes y, callan amordazadas por la fuerza brutal.

Ser el misionero que llame desde la torre de su Ideal a todos los ciudadanos del mundo, para unirse en la lucha formidable contra el avance del mal.

El periodismo debe ser tribuna de Honor de los Hombres Libres, expresión del sentir de las multitudes; protesta viva contra el crimen imperante; fuerza avasalladora que imponga la Verdad y avance con el poder fecundo de los hechos reales, irguiéndose con el orgullo de las convicciones justas.

Reproducir en las páginas fraternas todas las manifestaciones del Arte.

Rendir culto ferviente a la Belleza, culto a la Verdad y a la Justicia.

Desde el pedestal de la prensa libre, el periodista debe lanzar su reto a todas las tiranías, ayudando con su labor educativa a forjar un futuro mejor, siendo el precursor de una nueva era de progreso espiritual.

Luchar, conquistar y crear; para sentir la satisfacción profunda de haber iniciado la gran obra libertadora; tener el orgullo de haber realizado una jornada heroica y haber servido con Gloria a toda la Humanidad.

LEYLA DACCARETT JAAR.  
(Chilena)

De El Iris, Montevideo.

EDITORIAL

SOLO LA REFORESTACION

Bello y grandioso, sería que el país se vistiera de una nueva vida por medio de una reforestación en todos los rincones de Costa Rica. Mientras los follajes de los nuevos árboles den su sombra, las aguas cristalinas brotarían agradecidas de la tierra. Reforestación, haría brotar nuevas fuentes de agua para aumentar los caudales de la cañería, y a la vez daría nuevos árboles que también podrían servir para la exportación. Que los niños, todos de nuestra Patria, avancen llenos de gran júbilo, a plantar sus arbolitos en las orillas de sus casas, en las fincas de sus padres, en la orilla de las calles, y sus escuelas. Árboles que en no lejano día les dará su sombra y les aumentará su riqueza.

No puede haber fuentes de aguas potables y cristalinas, tampoco pueden dar abasto las cañerías para millón y medio de habitantes que vamos llegando, si nadie quiere sembrar nuevos árboles para lograr su sombra. Reforestación clamamos nosotros, reforestación en potreros abandonados, en solares públicos, y a la orilla de los ríos y las quebradas. Vivir bajo las sombras de los árboles, es gozar de nueva salud, donde por las tardes, acampen los bueyes y las vacas, después de las labores del día.

Reforestación, mucha reforestación se hace necesaria, porque la sequía que se avecina será una peste terrible imposible de soportar. El agua es nueva vida, y si falta la reforestación en Costa Rica, se morirían las fuentes y vendrá la desolación.

Padres de familia, maestros de las escuelas, de vuestra parte está que los niños, que son los hombres del mañana, siembren su arbolito sin pérdida de tiempo. Comencemos esa reforestación con árboles nuevos, árboles por ejemplo que nosotros no tenemos, los cambiamos por árboles de nuestros hermanos de Centroamérica. Ellos tienen árboles de finas maderas, nosotros los cambiamos por los nuestros. Y así este suelo Centroamericano querido y respetado puede tener una sola sombra, la sombra de la amistad que día con día, se sigue estrechando bajo el cariño de la armonía y la paz.

FRASES DEL GENERAL SAN MARTIN

Algunas frases que perfilan la vigorosa personalidad cívica, moral, militar y política del más grande de los hombres que han honrado nuestra nacionalidad.

En distintas épocas, circunstancias y ocasiones, el general José de San Martín tuvo palabras que perfilaron su jerarquía y personalidad, pues algunas de ellas tomadas al azar y que reproducimos, así lo certifican:

"Si lo que se dice mal de ti es verdad, corrígete; si lo que se dice no es verdad, riéte".

"Yo soy un instrumento de la justicia, y la causa que defiendo es la causa del género humano".

"Supe la revolución de mi país y al abandonar mi fortuna y mis esperanzas, sólo sentía no tener más que sacrificar al deseo de contribuir a la libertad de mi patria".

"El placer del triunfo para un guerrero que pelea por la felicidad de los pueblos, sólo le produce la persuasión de ser un medio para que gocen de sus derechos".

"Ignora Ud., por ventura, que los tres tercios de los habitantes de que se compone el mundo, dos y medio "son necios" y el "resto picaros", con muy poca excepción de hombres de bien".

"Acordaos que toda América os contempla y que sus grandes esperanzas penden de que acreditéis la humanidad, el coraje y el honor que os han distinguido siempre, donde quiera que los oprimidos han implorado nuestro auxilio".

"Serás lo que debas ser, o no serás nada".

De Miscelánea Literaria Argentina.

LA ENCICLOPEDIA DEL CINICO ¿ CUANTAS CLASES DE CARIÑO HAY ?

**ADULACION.**— Moneda falsa que nuestra vanidad nos hace aceptar como legítima y buena.

**ALCOHOL.**—Un espíritu líquido para los cuerpos sólidos.

**AMBICION.**—El futuro de un niño; el pasado de un hombre.

**AMIGO.**—Un hombre que conoce toda la historia de Ud. y lo aprecia a pesar de ella.

**AMOR.**—Una enfermedad que empieza con una calentura y acaba con un bostezo.

**BELDON.**—El castigo que recibimos por nuestra falta de inteligencia, en el manejo de nuestras debilidades.

**BARBERO.**—Artista famoso del cual la charla es obra maestra.

**BELLEZA.**—Cualidad que "no pasaba de la piel" antes de inventarse el "rouge" y los polvos y cosméticos.

**BIOGRAFIA.**—Una broma pesada a costa de un amigo ausente.

**BOB.**—Una terrible epidemia que ha hecho que las mujeres pierdan el cabello como a tres pulgadas de la raíz.

**CABALLEROSIDAD.**—Esa noble cualidad que hace a un hombre ser atento y galante con todas las mujeres bonitas, menos con su propia esposa.

**CANIBAL.**—Una persona a quien le gustan de verdad sus semejantes, anatomía que sirve para regularizar nuestras acciones; pero que rara vez funciona bien.

**COMICO.**—El que tiene un sueldo de cincuenta mil pesos al año a juzgar por la vida que se da algunos días de la semana.

**COMIDA.**—Materia que el gloton y el dispéptico son especialistas.

**CONOCIDO.**—Un hombre a quien no consideramos exactamente un amigo, ya sea porque no está bien acomodado en la vida o porque no logramos que nos preste dinero.

**DESMAYO.**—La elocuencia del silencio de una mujer.

**DESPRECIO.**—Varias clases de orgullos mezclados y sazonados con temores, envidia y celos.

**DEUDA.**—La única cosa que se ensancha conforme se contrae.

**DIAMANTE.**—El único instrumento eficaz para labrar el nombre de un galán en el corazón de una doncella.

**EDAD.**—Lo que da más valor a los vinos y menos valor a las mujeres.

**EPITAFIO.**—Una declaración que yace arriba del que yace abajo.

**ESPOSA.**—Lo que un hombre que no tiene ninguna preocupación en el mundo adquiere para tener algo que le mortifique.

**EXCUSA.**—Preparación del terreno para una nueva ofensa.

**EXPERIENCIA.**—Lo que se recibe a cambio de tiempo perdido.

**FALLO.**—La opinión de doce individuos sobre una cuestión acerca de la cual no entienden ni una jota.

**FENOMENO.**—Algo muy difícil de explicar, como por ejemplo: varios harañazos en el rostro o un ojo negro el mismo día en que va uno a casarse.

**FORTUNA.**—Hermosa sirena que nos engríe y conduce hasta el borde del precipicio y después nos hace perecer en él.

**FRANQUEZA.**—Invento que sirve para ocultar la verdad.

**FRUGALIDAD.**—El arte de ser ruín sin darse cuenta de ello.

**HOMBRE.**—Cierta bipedo con ideas raras y prejuicios a que él llama principios. Juguete de la soltera, propiedad de la casada.

**IDEAL.**—El refugio de los que se asustan de hacer frente a lo real.

**INSTINTO.**—Lo que convence a una mujer de que tiene razón, aun que no la tenga.

**JACTANCIA.**—Lo único que no tiene aceptación en el monte de piedad.

**JUEZ.**—La única persona que se basta de oír los llos, escándalos y chismes de los demás.

**JUNTA.**—Grupo de hombres que se eligen a sí mismos para cuidar de los intereses de otros en beneficio de sus propios intereses.

**JURADO.**—Un cuerpo de doce hombres elegidos para que decidan cuál de los dos litigantes tiene el mejor abogado.

**LECHO.**—Tumba en que yacen las ilusiones perdidas.

**LIBERTAD.**—Estar libre de cosas que no nos gustan para ser esclavos de las que nos gustan.

**MAL ESPOSO.**—El único que le pega a una buena esposa.

**MANANA.**—Día en que trabajan los ociosos y se reforman los chiflados.

**MONCLOGO.**—La conversación de una mujer con su esposo.

**MOSQUITO.**—Un insecto enviado por la Providencia para obligarnos a formar mejor opinión de la mosca.

**MUJER.**—Una obra magistral de la cual todos los hombres quieren poseer un ejemplar.

**NADA.**—Lo único que impide a un bobo separarse de su dinero.

**NO.**—Forma femenina de "SI".

**OPTIMISTA.**—El que no le importa lo que suceda, siempre y cuando que no le suceda a él.

**PASADO.**—Tumba en que yacen nuestras esperanzas, nuestras ilusiones y nuestra juventud.

**ROPA.**—Lo que los hombres se ponen para cubrirse y las mujeres para exhibirse.

**SATISFACCION.**—El peor enemigo del invento.

**SOLTERON.**—El hombre que miró bien antes de arrojar al precipicio y luego decidió no arrojarlo.

**TACTO.**—El arte de no decir nada cuando no hay nada que decir.

**TIEMPO.**—La posesión más preciosa del hombre y que él más prodigamente derrocha.

**USURPADOR.**—Dícese del que ocupa un puesto que otro codicia.

**VALOR.**—Estado del ánimo que hace a uno olvidar lo muy cobardes que es.

**VEGETARIANO.**—Un individuo que sólo come carne cuando lo convidan.

**VELO.**—Artificio de que se valen muchas mujeres para proteger la finura que no tiene su cutis.

**VERDAD.**—Lo que dos personas dicen cuando riñen; particularmente las comadres.

**YO.**—Una persona de la cual todos estamos enamorados.

**ZANJA.**—La única cosa que se alarga cuando se corta por las extremidades.

**ZOZOBRA.**—Interés que se paga sobre un mal paso antes de tiempo.

Tantos como seres pueblan el mundo. El amor de cada persona, como sus impresiones digitales, es algo diferente del de los demás. Y surge gran confusión al clasificar en el mismo encasillado la gama de emociones que va desde el dominio impetuoso hasta la entrega absoluta.

De entre los diversos tipos de amor paternal, hemos escogido tres, los que llamaremos afectuoso, obligado y dominante. Todos son bien intencionados, pero el afectuoso es el único que ayuda al niño. En contraste con estos tres tipos de cariño, está la actitud desafecta o despectiva de algunos padres; pero no los detallaremos porque tales padres no se tomarán la molestia de leer nada acerca de su actitud psicológica.

El amor afectuoso:

Desde un punto de vista ideal, el cariño afectuoso es incondicional, receptivo y expresivo.

Llamamos incondicional a aquel afecto que no se le niega al niño aun cuando el padre está disgustado. Hay un mundo de diferencia entre decirle al pequeño que no nos gusta él. Debido a la preocupación que tienen los niños de perder nuestro cariño, a veces creen ver en nuestro deseo de que no existiera su mal comportamiento, el deseo de que fueran ellos mismos los que no existieran. Por lo tanto, el afecto incondicional lleva implícita la premisa de recordar a nuestro hijo de vez en cuando que nuestro amor es más profundo que nuestro desagrado. Y que en cualquier situación difícil no vacilaríamos en ayudarlo, aunque él hubiera cometido una imprudencia.

Cariño receptivo:

Significa aceptar las limitaciones del niño, sin demostrarle jamás que estamos desilusionados porque no es hermoso, inteligente o robusto, o porque nació varón cuando esperábamos una nena. La bellota se acepta por lo que es, y lleva a dar un roble bien proporcionado y fuerte, si nos empeñáramos en transformarla en otra clase de árbol, solo lograríamos un roble deforme. El término receptivo también exige que los padres acepten sus propias debilidades y proporcionarle al pequeño, por medio de la escuela, los campamentos de verano o sus parientes y amigos, aquellos que hubiera sido muy difícil que los padres le dieran por sí solos.

El cariño expresivo le demuestra al niño por medio de un beso, un abrazo o una sonrisa, lo que no puede traducirse en palabras. En la jerga periodística se dice que "un dibujo vale por mil palabras", debido a que produce un efecto inmediato en el lector. Y lo mismo pasa con el niño cuando le damos un tironcito de orejas, una palmadita cariñosa, le alborotamos el cabello. Los pequeños también se sienten felices si sus padres —además de expresar el cariño que por él sienten— demuestran su mutuo afecto de vez en cuando. Porque por encima de la preocupación infantil de sentirse menos queridos, existe en los niños el amor de que sus padres dejen de amarse.

El amor obligado:

Si comparamos el amor efectivo al obligado, éste no es incondicional, ni receptivo ni expresivo. El niño a quien se quiere por obligatoriedad, siente que lo cuidan y atienden por deber no porque sus padres sienten ese cariño. El que crece bajo el sentimiento de no ser más que una preocupación para sus padres, puede que termine siendo una víctima de mil preocupaciones, lleno de temores y miedos constantes. Sin embargo, a medida que tal niño vaya creciendo, puede ganar la aprobación de sus padres actuando él a su vez en esa forma de obligación y deber. Pero tal aprobación desde el punto de vista de su propia personalidad, llega demasiado tarde. Lo que hace es financiar en él una tendencia de obligatoriedad para con sus propios hijos, cuando llega a ser padre. Es verdad que no todos reflejan las actitudes de sus mayores al llegar a adultos, pero hay una cierta tendencia en ese sentido.

June Bingham

(De "Social" - Honduras).

El fantasma de los...

Viene de la Pág. PRIMERA —

desgraciado, un amorfo, un ente enfermizo, no es nada más que una piltrafa porque ha llevado el objeto de su amor a niveles muy por debajo del felpudo donde él queda situado perennemente. Porque el hombre que cela a su mujer no es nada más que una piltrafa humana y la mujer que cela a su hombre un simple trapo de cocina, pues a esa condición se rebaja nada menos que por no confiar en el ser que se ha elegido para compañero o compañera de toda la vida.

Y no se nos diga que quien no cela no ama porque los celos son los residuos del amor y el sentimiento más ridículo que puedan cultivar los seres humanos. Porque es muy triste vivir amargado diariamente y taladrado por el fantasma de los celos y amargando la existencia a otra vida que tiene todo el derecho a la felicidad, a la paz y a la tranquilidad que nadie puede quitarle. ¿Estamos?

Iris Gloria Obelar

Bomba Distribuidora Ltda.

Teléfono 1809

Atendida por su dueño

Medida legítima

Seguridad y buena atención

de pureza inigualable.

Propietario

CARLOS SANCHEZ

"FARMACIA IMPERIAL"

San José, C. R. - Lic. R. JIMENEZ CARRION - Tel. 3835

Esquina Oeste de la CANADA DRY

DROGAS FRESCAS

Atención esmerada en el despacho a domicilio.

Para el Despacho de su RECETA, RECUERDE que

tenemos el surtido más fresco de drogas

Además de nuestro atento servicio y MODICOS PRECIOS

BOTICA UNIVERSAL

Especialidad en el Despacho de Recetas

LIC. RICARDO ARIAS B.

100 varas Norte Banco Nacional

Teléfono 2182

Distribución de la Leche M. y R.

# HERALDO SOCIAL

## DE PLACEMOS EL ESTIMABLE HOGAR QUIROS-JIMENEZ

Un precioso varoncito ha nacido con toda felicidad en el estimable hogar de nuestros gentiles amigos don Bolívar Quirós y su muy gentil señora doña Tulia Adoración Jiménez de Quirós. El niño fue presentado a la pila bautismal, en lo Dolorosa, por sus padrinos, don Sadi Quirós y la señorita Ruth Quirós. Habiéndosele impuesto el nombre de Alvaro Vianey Quirós Jiménez.

Defensa Nacional desea al recién llegado muchas dichas y triunfos en su camino, a la vez que felicita a sus estimables padres y demás familia.

## DON ESTEBAN RAMIREZ

Con motivo de la celebración del día de su Santo, felicitamos y le deseamos larga vida a nuestro gentil amigo don Esteban Ramírez, saludo que hacemos extensivo a su estimable señora y demás familia.

## NINITA PATRICIA LORENA MATA VALVERDE

Con ocasión de cumplir su primera primavera, la preciosa niña Patricia Lorena Mata Valverde, residente en la gran nación Argentina, Defensa Nacional le hace llegar un afectuoso saludo, deseándole mucha dicha y prosperidad en sus años de vida. La preciosa muñeca todo encanto, es hija de nuestros amigos don Ramiro Mata, y doña Ofelia Valverde de Mata, a quienes también saludamos con todo cariño desde esta patria lejana que siempre los recuerda con todo cariño.

## SEÑORITA VICTORIA EUGENIA MENESES CARVAJAL

Hacemos llegar un atento saludo a la gentil damita, Victoria Eugenia Meneses Carvajal, residente en la ciudad de las brumas, con ocasión de su cumpleaños. La simpática señorita es hija del estimable hogar de nuestros amigos don José María Meneses y su gentil señora doña Lía Carvajal de Meneses. A quienes también saludamos con todo respeto.

## DON MIGUEL ANGEL BARRIENTOS RODRIGUEZ

Se encuentra un poco mejor de su reciente enfermedad, el estimable caballero don Miguel Angel Barrientos R., hermano del Director de este periódico, y activo Linotipista de Diario de Costa Rica. Celebramos su mejoría.

## DON MIGUEL ANGEL PACHECO

Nos complacemos en adelantarte nuestro saludo al gentil amigo, don Miguel Angel Pacheco quien en este mes de setiembre ha de celebrar la fecha del día de su santo. Que viva muchos años son nuestros mejores deseos gozando de mucha dicha y felicidad al lado de su estimable señora y demás familia.

## DOÑA MARIA ROSA BRENES DE DIAS GRANADOS

En forma atenta hacemos llegar nuestro saludo, a la gentil dama, doña María Rosa Brenes de Díaz Granados. Quien ha celebrado un nuevo natalicio. Quiera el cielo, que tan culta dama viva muchos años gozando de mucha dicha y prosperidad al lado de su muy estimable familia.

## Mi última ofrenda, para mi recordado amigo Dr. don Joaquín Guzmán

Amigo, debía de ser el mar testigo de tu muerte. Tu que transitabas este camino con un corazón tan noble, cual ánfora de luz. Distes un adiós antes de partir, repartistes caricias a tu noble señora, distes besos y más besos a tus tiernos hijitos, cual si supieras que era el adiós final de tu bella existencia, una existencia fecunda dedicada al bien de las almas enfermas. Así emprendes tu marcha, sales acompañado de tu eterno amigo, mientras llevas el pensamiento puesto en Dios y en el inmenso mar, poblado de gaviotas. Mientras nubes blancas y azuladas te esperaban ansiosas para llevarte hacia Dios, sobre sus bellos pliegues, cual motas de algodón. Fueron momentos en que el sol de medio día calentaba las arenas, mientras el mar se sentía orgulloso de aprisionarte entre sus brazos.

La inmensa tragedia se encuentra consumada. Tu te lanzas al océano mientras las olas traicioneras te confunden y te llevan adentro, muy adentro, donde ya no queda salvación. Así se fue apagando tu existencia mientras tus ojos se apagaban, tu cerebro divagaba recordando por última vez, a tus seres queridos y a tus enfermos que hoy en vano, te siguen esperando.

Todo ha terminado; mientras el torbellino helado de la brisa, prosigue jugando en el silencio de la muerte que nos hace tanto mal. Así es que terminan las flores tan bellas que cosechamos en nuestro camino, ellas son las ilusiones formadas al través de nuestra existencia para después hacernos derramar lágrimas, muchas lágrimas que enferman nuestro pobre corazón. Ilusiones perfumadas, flores de violeta que ingenuos nos formamos, que pronto caen ante el zarpaño infame de la muerte. Ilusiones perfumadas como las flores que brotan en los campos bajo las noches estrelladas de verano, que también se doblegan con el sol abrasador. Vivir para sufrir, es la expiación que nos espera. Por lo tanto solo nos resta tener conformidad ante la Ley Divina.

Descansa en paz, noble amigo; ruega a Dios por toda tu familia; ruega a Dios por los que aquí quedamos subiendo por las piedras del camino, mientras las horas prosiguen pasando al compás de nuestro destino.

José Fernando Barrientos Rodríguez

## Cumpleaños de una preciosa muñeca



Engalanamos nuestras páginas en este día, con la fotografía de nuestra encantadora sobrinita, Sandra María Barrientos Quirós, quien se encuentra de fiesta, celebrando un nuevo año de vida. Sandra María pertenece al hogar del recordado caballero don Marcial Barrientos Rodríguez y su muy gentil señora esposa, doña María del Carmen Quirós vda. de Barrientos, quien con todo cariño vela por sus simpáticos niños, Marcialito, Carmen María y Sandrita.

"DEFENSA NACIONAL", con motivo del cumpleaños de Sandrita, le hace llegar un especial saludo, deseándole mucha dicha y felicidad para los años venideros, en unión de su estimable madrecita, hermanitos y demás familia.

## NINA QUE CUMPLE AÑOS EN SAN RAFAEL DE OREAMUNO

El estimable hogar de nuestros amigos don José Solano y su gentil señora, se encuentra de gala con el cumpleaños de su simpática hija, María del Rocío Solano Mora. DEFENSA NACIONAL desea para la simpática festejada, muchos años de vida plena de triunfos y felicidad, a la vez que le desea completo éxito en sus estudios en la Escuela Normal de Heredia.

## NINITA MARGORY RAMIREZ CALDERON

Nos es grato felicitar, a la bella y graciosa ninita Margory Ramírez Calderón preciosa flor del hogar de nuestros particulares amigos, don Edgar Ramírez y doña Digna Calderón de Ramírez. Con motivo de estar celebrando con gran alegría la fecha de su cumpleaños. Son nuestros mejores deseos porque viva muchos años gozando de muchas felicidades y larga vida en unión de toda su familia.

## DON JULIAN PEÑA, DOÑA DIGNA CHAVES DE PEÑA

Saludamos con todo cariño, con motivo de sus 27 años de feliz vida matrimonial, a nuestros buenos amigos, don Julián Peña y su muy estimable señora doña Digna Chaves de Peña. Deseándoles muchas felicidades para el futuro en unión de toda su familia.

## BELLA SRTA. QUE CUMPLE AÑOS EN SAN RAFAEL DE OREAMUNO

Se encuentra celebrando sus 15 frescas primaveras, la encantadora señorita María Mercedes Ramírez Aguilar. Residente en San Rafael de Oreamuno. La bella señorita es hija de nuestros gentiles amigos, don Antonio Ramírez y su estimable señora, doña Elida Aguilar de Ramírez. DEFENSA NACIONAL desea para la festejada muchas felicidades y larga vida, en unión de toda su familia.

## MIGUELITO SOLANO MORA

Le adelantamos nuestro saludo de cumpleaños al simpático amigo, Miguelito Solano Mora. Quien ha de cumplir 14 años, Dios mediante en el mes de octubre. Son nuestros mejores deseos porque viva muchos años, gozando de mucha felicidad y larga vida. Saludo que hacemos extensivo a sus señores padres y demás familia.

## DON RIGOBERTO VEGA Y SEÑORA

Han regresado de su viaje a México y los Estados Unidos, nuestros gentiles amigos, don Rigoberto Vega y su gentil señora doña Pepita Armas de Vega. Defensa Nacional les presenta un atento saludo de bienvenida.

## TALLER MECANICO MUNDIAL de José Ubach

AHORA EN SU NUEVO LOCAL Frente Garage Vives San José Para la perfecta reparación de tractores, autos y camiones

## CARNAVAL INFANTIL EN ALAJUELA

Para el próximo 11 de octubre se prepara un Carnaval Infantil patrocinado por el Movimiento de Muchachas Guías de la ciudad de Alajuela.

Las líderes del Movimiento están trabajando con mucho entusiasmo por el éxito del mismo.

## CALZADO DAMARIS

75 al SUR DE LA IGLESIA LA DOLOROSA Ofrece calzado para niños, Señoras y hombres

a precios módicos. Zapatos hechos a mano por expertos operarios.

Reparación de calzado a mano

Seriedad, buen trabajo y cumplimiento

## DON OSWALDO SASSO

Sigue mejor de su reciente enfermedad, nuestro gentil amigo don Oswaldo Sasso gran amigo nuestro. Nosotros al celebrar su mejoría le hacemos llegar nuestro saludo hasta el lugar de su residencia.

## SEÑORITA MARIA DE LOS ANGELES ZAVALETA ESTRADA

Con motivo de la celebración de su cumpleaños, saludamos atentamente a la gentil damita, María de los Angeles Zavaleta Estrada, deseándole mucha dicha y prosperidad para el futuro.

## SASTRERIA LONGHI

Trajes para Caballeros



75 VARAS AL ESTE DEL TEATRO ROXY SAN JOSE. COSTA RICA

## FUNERARIA LA ULTIMA JOYA

Carlos Arias G. e Hijos Sucesores

### AHORA CON DOS DESPACHOS

En la Avenida San Martín, 100 varas al Este de la Capi Ila de las Animas, donde hemos instalado nuestras modernas SALAS CAPILLA. Teléfono N 1952.

En la Avenida Octava, de la esquina Sur del Teatro Moderno, 50 varas al Oeste, en nuestro local de siempre Teléfono N° 2752.

Nuestras SALAS CAPILLA son más modernas, lujosas, familiares y están mejor situadas. Las ofrecemos junto con cafetería y refresquería, sin costo adicional a las personas que ocupen nuestros servicios.

Además, catafalcos de gran lujo, carrozas Cadillac y los únicos caballos percherones apropiados para servicios de funeraria que hay en el país.

COLABORACIONES.

# COOPERATIVISMO

Por el Dr. Jorge St. Sietgens.

"En sentido lato, la cooperación implica la idea del esfuerzo colectivo dirigido a la realización de un fin común". Así define el jurista venezolano José Joaquín González, la doctrina cooperativa y sigue exponiendo. "En otro sentido, la palabra cooperación puede significar un régimen bajo el cual los hombres están y deben estar en colaboración. Es la antítesis de la concurrencia. Es una nueva forma de organización económica.

La cooperación en este último sentido, tiene características que la diferencian dentro de su género: tiene objetos de alcances morales y muy distintos de los de otras asociaciones económicas; y está apegada por una ambición generosa de organizar el mundo nuevamente.

El origen ideológico del cooperativismo obedece al conjunto de la palabra filtrada en las conciencias a través del tiempo de Aquel Ser Divino, que en distintas formas aconsejó a los hombres amarse unos a otros, no hacer al prójimo lo que no quisieran para sí, y ayudarse mutuamente.

Prácticamente la cooperación no nació viable sino en 1844, con la Cooperativa de los Justos Pioneros, fundada por 28 tejedores con 28 libras esterlinas de capital en el "Callejón del Sapo" de la ciudad de Rochdale, cerca de Manchester, en Inglaterra y cuya historia, según Carlos Gide, "después de la historia del Evangelio", es

la que "más veces se ha contado en todas las lenguas de los hombres".

Es manifiesto que la cooperativa, en sus tres formas típicas, de consumo, de producción y de crédito, suprime los intermediarios especuladores, en las operaciones que realiza. Dentro de su estructura se funden en una sola persona el vendedor y el comprador en la del consumo; el empresario y el artesano, en la de producción y el acreedor y el deudor en la de crédito.

La tesis general de la asociación cooperativa pone fin al "libertinaje" de la ganancia usuraria; el pan, el trabajo y el dinero se pagan a un precio verídico y justo. Las utilidades realizadas por una cooperativa no son en verdad un lucro, como es el precio total percibido en la venta que hace el productor de sus productos o bien la economía que hace el comprador en la adquisición de los artículos de uso personal, o en la economía derivada en general, de un buen precio. Todo esto es muy distinto de lo que acontece en la Sociedad Anónima, en la cual el producto de la especulación constituye el móvil o fondo de subsistencia.

El funcionamiento de la asociación cooperativa "trasciende de la esfera de la utilidad del socio en particular y se extiende a una esfera de interés nacional por lo que reviste, por sí misma, un carácter de utilidad pública.

De Revista de Agricultura.

## Forjadores del porvenir son inactuales

Viven en el tiempo más que en el espacio, porque al primero corresponde lo que deviene y al segundo lo que es; no se ensanchan en el hoy, se alargan hacia el mañana.

En vez de aplicarse a usufructuar lo que ya es, obran en la dirección de lo que va siendo; son audaces arquitectos de culturas en que otros se moverán como forzados locatarios. En el presente relativo viven en función de lo futuro, pensándolo, predicándolo amándolo sin reposar jamás; en las ciencias, en las artes, en la acción, marchan a la avanzada de sus contemporáneos, prolongándose imaginariamente hasta la etapa inme-

diata del humano mudar sin término.

Si un pueblo es vital y tiene un destino histórico que cumplir, un ciclo que recorrer, sus grandes hombres lo prevén y lo interpretan, anticipándose con el pensamiento a la realidad que otros alcanzan a vivir.

La palabra del precursor empuja a muchos, como si fuera a la punta en el talón de cuantos pueden marchar. En vano los que nada piensan ni hacen para el porvenir le mostrarán las manos listas para lapidarlo, que esa es la prueba crucial del genio; si lo es de verdad, forjarán sin desmayo, centuplicando el esfuerzo cada vez que se duplique la resistencia.

Un pueblo que acorta el paso ha cesado virtualmente de vivir; se encierra en lo que ha sido, renunciando a las posibilidades de ser más o mejor. Los hombres representativos de sus ciencias y sus artes se desorientan, pierden el rumbo, tantean fuera del sendero, siguen creyéndose videntes cuando ya son estrábicos; en vano intentan probar caminos, pues cambiar el derrotero no es seguir adelante, ni basta cambiarle para adelante. (De "La Idea", Uruguay)

### Relojería y Joyería La Universal

de Higinio Ocampo Viquez

275 norte del Mercado Central calle de Paso de la Vaca. Hacemos toda clase de trabajos y reparación de alhajas.

## HABLEMOS DEL LENGUAJE

Por Humberto Toscano.

### DELIMITAR Y DELIMITACION

Hace tiempo se hizo notar en esta misma columna la necesidad de aceptar las palabras "delimitar" y "delimitación", reprobadas desde hace tiempo por el Diccionario Manual de la Academia.

Según la Academia, el equivalente castizo de "delimitar" era "limitar", lo cual no es exacto, como ahora lo reconoce don Julio Casares al anunciar que están aceptadas, y entrarán en la próxima edición del diccionario, las palabras delimitar y delimitación.

Dice así don Julio Casares: "cuando el médico le acorta a un fumador la ración de tabaco no le delimita los pitillos que puede fumar; se los limita. Y cuando dos países contiguos tienen rozamientos territoriales acuden a una delimitación de fronteras y no a una limitación".

### OTRAS PALABRAS ADMITIDAS

A veces los diccionarios incurren en olvidos muy extraños. Va ya un ejemplo; solo ahora ha admitido la Academia la palabra "armonía", para nombrar cierto pequeño instrumento de viento.

Otras palabras del mismo tipo que solo ahora han encontrado un

lugar en el diccionario (o más exactamente, que encontrarán un lugar en la próxima edición del diccionario) son militarada, de uso por desgracia muy frecuente; mayéutica (arte de alumbrar el maestro en el discípulo nociones que éste posea sin saberlo); laicado (condición y conjunto de los fieles que no son clérigos; ilustración en el sentido harto conocido de movimiento ideológico que culminó en el siglo XVIII y propugnaba la secularización de la cultura).

Todas estas definiciones las he tomado de un artículo de don Julio Casares en que da a conocer los nuevos vocablos que la Academia Española de la Lengua acaba de aceptar.

### EXTRA—

Extra ha sido durante mucho tiempo solo un prefijo castellano, o sea, partícula que servía para formar compuestos, como extraordinaria, etc.

Ajustándose al uso actual, la Academia acepta ahora extra como sustantivo, con las siguientes acepciones: "plato que no figura en el cubierto ordinario", "persona que presta un servicio accidentalmente" y por último, "en el cine, figurante o comparsa".

### LECTURAS UTILES

## SILENCIO

Silencio es la semilla, y por eso germina.

Silencio es la raíz, y por eso sostiene.

Silencio es la savia, y por eso alimenta.

Silencio es recordar que si para nuestras cuitas y nuestros anhelos y recuerdos es nuestro corazón un relicario, el corazón ajeno puede ser una plaza de feria y hasta un muladar.

Silencio es el capullo donde la oruga se cambia en mariposa, y silencio es la nube donde se forma el rayo.

Silencio es concentrarse, seguir la propia órbita, hacer la propia obra, cumplir el propio designio.

Silencio es meditar, medir, pesar, aquilatar, y aerisolar.

Silencio es la palabra justa, la intención recta, la promesa clara,

el entusiasmo refinado, la devoción que sabe adonde va.

Silencio es ser uno mismo, y no tambor que resuena bajo los dedos de la muchedumbre.

Silencio es tener un corazón de uno, un cerebro de uno, y no cambiar de sentimiento o de opinión, porque así lo quieren los demás.

Silencio es hablar con Dios antes que con los hombres, para no arrojarse ni dolerse de haber hablado.

Silencio es reprimir la injuria que iba a escapársenos, y olvidar la que nos infirieron.

Silencio es hablar uno calladamente con su propio dolor, y sujetarse hasta que se convierta en vuelo, en plegaria o en canto.

Silencio es, en fin, el reposo del sueño y el reposo de la muerte, donde todo se purifica y restaura, donde todo se iguala y se perdona.

### Educación Sexual . . .

6)—Condenamos y denunciaremos públicamente los espectáculos y publicaciones pornográficas, no excluidas aquellas que, bajo una falsa y desleal apariencia científica, no son en realidad otra cosa que un medio de corrupción moral ordenado exclusivamente a intereses comerciales, y pedimos a los Poderes Públicos, en nombre de los superiores intereses de la juventud y familia costarricenses, la inmediata, enérgica y decidida represión de semejantes bacilos morales que conspiran contra la santidad del santuario familiar y corrompen el alma de la juventud.

7)—Afirmamos la necesidad de que el joven sea educado en los eternos y superiores ideales morales de la religión como excelente medio para superar las múltiples dificultades y graves acechanzas a que continuamente se ve sometido por razón de los innumerables factores de corrupción moral que predominan en el ambiente.

Viene de la Pág. PRIMERA —

8)—Afirmamos finalmente nuestra fe inquebrantable en una Costa Rica libre y fecunda, en la que crezca y se desarrolle una juventud sana, vigorosa y pujante, como fruto y testimonio de nuestra mayor riqueza espiritual; el hogar costarricense!

Oficina Católica de Orientación Moral Pública (OFIMOR).

## SUSCRIBASE A DEFENSA NACIONAL

## TALLER MECANICO

de Alvaro Alvarado

Soldadura Eléctrica y Autógena — Torno — Arañas — Faroles

Verjas de hierro —y—

Coloniales

CEPILLADORA PARA METALES

500 varas al Norte de la Panadería Musmanni

TELEFONO 6006

## JULIO DEL VALLE G. e HIJOS

PLATERIA — JOYERIA — ORFEBRERIA

Cartago, Costa Rica

Los trabajos más artísticos y mejor acabados de Costa Rica

550 varas al Este Estación Ferrocarril

## PAGINA COMICA PARA LAS MADRES

—Oye Pepe, tú sabes tantas cosas, explícame que es eso del capital y el trabajo.

—Te diré: me prestas cinco pesos y ahí tienes el capital.

—Perfectamente.

—Luego tratas de cobrarme los cinco pesos y ahí tienes el trabajo.

Un agente viajero llega a un pueblo y va a hospedarse en la "Pensión de los dos Burros", única en el lugar.

Al ver a un individuo sentado en un banco le pregunta:

—¿Dónde está su compañero?

—No tengo ninguno; aquí no hay más dueño que yo.

—Entonces, ¿por qué dice el letrero que son dos ustedes?

El criado: "Anoche soñé que me había dado usted 5 pesos de aguinaldo; y como yo creo en los sueños".

El patrón: "¡Pues mira lo que son las cosas! Yo soñaba al mismo tiempo que te despedía; y como yo creo en los sueños..."

El dueño de una colección de fieras estaba en un pueblo, durante las fiestas, y su mujer, en el pueblo inmediato, con algunas fieras, en otra barraca. A los pocos días vino a donde el marido se encontraba y éste puso el siguiente anuncio:

"Aviso que con motivo de la llegada de mi esposa, la colección de fieras se ha aumentado.

### ATENCION EL FRANCES

400 sur de Panadería Musmanni

Fábrica de Jackets de cuero. Gabardinas. Guayaberas. Sacones de mujer. — Teléfono 6455

Una sirvienta se despide de sus amos por incompatibilidad de carácter con la señora de la casa, y pide un certificado.

—¿Y qué quieres que diga? —le pregunta el ama.

—Lo que usted quiera. Basta con que haga constar que he tenido paciencia para sufrirla a usted tres meses.

Un hombre entra en una zapatería con su hijo:

—A ver si tienen ustedes aquí un par de zapatos para este muchacho.

—¿Qué número calza?

—Ninguno.

—¿Cómo es eso?

—¡Siempre ha andado descal-

### OFRECE

Insecticidas, Abonos de Hortalizas y Flores Insecticidas, Abonos

Toda clase de Semillas Implementos de Agricultura, Bombas para atomizar y Alimentos para Gallinas.

## EL SEMILLERO

Apartado 783 - San José

## LA PENA DE MUERTE

Nunca pude comprender cómo naciones de gran civilización, sostienen como JUSTICIA la pena de muerte.

— O —

Ningún delincuente paga sus culpas, si los encargados de juzgarlo lo condenan a morir, en lugar de condenarlo a purgar sus culpas dejándolo vivir en su conciencia...

— O —

Una sociedad civilizada se inferioriza aplicando VINDICTA a los reos, mandándolos a la horca, a la guillotina o frente al pelotón de fusilamiento, en lugar de "hacerle justicia" para que "saboree" su falta y purgue su delito con el encierro que se haya ganado.

— O —

La pena de muerte, además de que puede constituir un crimen inaudito por error judicial, es una venganza que no condice con la De José Ingenieros

responsabilidad moral y conciencia de quienes tienen la obligación de dictar justicia contra los reos, en nombre de la sociedad que representan.

— O —

Cuando los encargados de aplicar justicia castigan al reo con el mismo crimen cometido por el delincuente —aunque legalizado— deja de ser justicia para convertirse en una venganza indigna de seres cultos y cristianos.

— O —

La pena de muerte, a mi juicio, no tiene ninguna diferencia de la del Talión. Si ésta pudo ser tolerada por la ignorancia de los pueblos y fanatismo religioso, no es posible que semejante barbarie la sigan tolerando pueblos cultos de avanzada civilización.

De Miscelánea Literaria, Argentina.

## CACAO "CARBALLO"

El único elaborado por la

## FLOR DEL CAFE

Cartago — Pasaje Masís — Apartado 205

SOLICITELO EN TODAS PARTES

## BAR Y RESTAURANT EL CASTILLO

Abierto de las 9 ante meridiano a 2 a. m.

TELEFONO 7427

COMIDA A TODAS HORAS